

■ Críticas a las ideas de Kast y Kaiser

Durante su discurso, el Presidente Boric no hizo ninguna alusión a los candidatos presidenciales del oficialismo. En cambio, sí tuvo sutiles, y no tan sutiles, referencias para los de la derecha.

Al principio de su discurso, hablando del 18 de octubre de 2019, expresó que "se ha tratado de resignificar este período como un mero ejercicio de violencia desbocada, llegando a tildarlo de 'estallido delictivo'". Un concepto que ha sido acuñado por los candidatos de la oposición, sobre todo por José Antonio Kast y Johannes Kaiser.

Volvió a fustigar al republicano al referirse a la política exterior, criticando indirectamente su cercanía con el Presidente de El Salvador, Nayib Bukele. "Hemos sido claros en nuestro rechazo (...) a la deriva autoritaria del gobierno de El Salvador, que tiene a algunos políticos chilenos encandilados". Al respecto, el presidente del Partido Republicano, Arturo Squella, dijo que "es impresentable que el Presidente, en vez de tomar lecciones, termine burlándose de un Presidente que ha hecho las cosas bien".

Sin nombrarlo, también crítico al candidato nacional libertario. "Pese a lo que promueven algunos, menos armas circulando es más seguridad para todos", dijo, en alusión a las ideas de Kaiser sobre la posesión de armas. También lo aludió por sus dichos aparentemente antivacunas. "Quienes se oponen a las vacunas y desconocen la ciencia, amenazan la salud de la población", frase sobre la que el diputado no se dio por aludido.

■ Múltiples referencias a Bachelet y Piñera

Más allá de los tradicionales vocativos, los expresidentes Michelle Bachelet y Sebastián Piñera ocuparon un lugar significativo durante la Cuenta Pública. El Presidente Gabriel Boric sostuvo que "tal como hiciera el presidente Piñera al cerrar el Penal Cordillera, hoy estamos poniendo fin a Punta Peuco", en referencia al paso de este recinto a "un penal común".

Reconoció, además, "la gestión del Gobierno que me antecedió en el difícil manejo de la pandemia en su aspecto sanitario, tanto en la gestión de vacunas como en la reconversión del sistema", afirmó. Y resaltó sus objetivos medioambientales. "El presidente Piñera lanzó el Plan de descarbonización comprometiendo la meta de una matriz sin carbón para el año 2040", dijo, y se comprometió a adelantarla para 2035.

En lo alusivo al proyecto de sala común universal, destacó la creación de nuevos jardines como "una de las políticas públicas notables de la presidenta Bachelet en su mandato", aprovechando que la exmandataria se encontraba en la sala.

Y subrayó el "gesto patriótico" que tuvieron "Ricardo Lagos, Eduardo Frei, Michelle Bachelet y Sebastián Piñera", por unirse en torno a la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado.

■ Con foco electoral y en "la buena política"

En una de las reflexiones finales del discurso, Boric puso énfasis en la distinción política entre sectores, donde destacó logros en materias como las laborales y de salud, aludiendo a las diferencias con los partidos opositores. "Los invito a pensar si es que los logros que hemos obtenido hubiesen sido posibles en un gobierno de otro tipo", sostuvo.

Mencionó programas como la reforma previsional, la estrategia del litio, el pago de la deuda histórica de los profesores, el copago cero en salud, el aumento en el sueldo mínimo o las 40 horas.

"¿Creen que habríamos logrado (políticas antes citadas)? Creo honestamente que no. Porque los gobiernos encarnan y expresan proyectos distintos, (...) y son ustedes los que tienen la soberanía plena de elegir", sentenció. El mandatario puso énfasis en que "esta es la buena política, esto es gobernabilidad", pero las visiones que demostraron discrepancias no tardaron en llegar.

Arturo Squella, presidente del Partido Republicano, sostuvo que fue un discurso en que "les habló a las personas que pretende que lo tengan a la vista en cuatro u ocho años más, cuando él pueda ser candidato presidencial de nuevo". El discurso tenía un tono electoral, sugiere, y que apuntó a "ese 20 o 25% de los chilenos. Eso le tributa en esta lógica de que asumen que ya no son competitivos en la elección de noviembre y tienen que mantener firmes a esas personas".

El presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, comentó sobre los anuncios que tienen un objetivo "totalmente electoral", y que las propuestas que realizó son para "problemas imaginarios".



En un momento del discurso, el mandatario fue aplaudido de pie por la exPresidenta Michelle Bachelet.

Los grupos e instituciones a los que dirigió sus mensajes

A los candidatos, expresidentes y a su base de apoyo: los principales gestos y críticas del mandatario

Si bien el Presidente no aludió a los candidatos oficialistas, sí tuvo palabras, indirectamente, para las ideas de los abanderados de la derecha y centroderecha. A la vez, alabó y criticó a Piñera, y elogió a Bachelet. Asimismo, hizo apenas una breve mención a Contraloría y no olvidó al círculo de apoyo más duro con temas como el aborto y Punta Peuco.

R. OLIVARES, M. BAKIT y G. ACEVEDO

■ Pidió comprometerse con el proceso iniciado en la Comisión por la Paz

Como "un testimonio de buena política" definió el Presidente al trabajo hecho por la Comisión para la Paz y el Entendimiento, que buscó respuestas para resolver el conflicto entre el Estado y el pueblo mapuche.

"Su trabajo se trasladó por las cuatro regiones (entre Biobío y Los Lagos) en un esfuerzo inédito y voluntario de ocho comisionados de orígenes políticos, ideológicos y sociales muy diversos. Para ellas y ellos, todo el respeto y agradecimiento de Chile. En el corazón del informe de la Comisión está una sólida propuesta de nuevo sistema de tierras,

para dar pie a un nuevo entendimiento entre el Estado y el pueblo mapuche, entre comunidades y sectores productivos", afirmó.

Asimismo, Boric planteó que las medidas exceden "largamente" su mandato, por lo que aseguró que "trabajaremos hasta el último día para implementar esta agenda y traspasar a la futura administración ya no un conflicto, sino un proceso en implementación".

Frente a ello, llamó tanto al Congreso como a los candidatos presidenciales "a comprometerse con este proceso para garantizar así su continuidad en el tiempo".

■ Punta Peuco, Israel, aborto y CAE: Los guiños a su 30% más fiel

"Se ha tratado de imponer la tesis de que este ajuste de rumbo respecto a nuestro programa original (...) fueron una claudicación. (...) Refuto de manera tajante esta interpretación", dijo el Presidente.

Quizás como muestra de esto es que varios anuncios o frases habrían sido dedicados a su público más duro. Su 30% más fiel.

Es el caso de la decisión de transformar Punta Peuco en un "penal común", algo que ha sido una demanda histórica de las organizaciones de DD.HH.

Al mismo público apuntarían las medidas contra Israel, que incluyen "poner urgencia al proyecto de ley que prohíbe la importación de productos elaborados en territorios ilegalmente ocupados" y la diversificación "de nuestras relaciones comerciales en materia de defensa". "Fue jefe de la barra brava", dijo la candida-

ta de Chile Vamos, Evelyn Matthei.

De acuerdo a la oposición, en la misma línea estaría la exhortación a los parlamentarios para el fin del CAE, por el que los estudiantes presionan hace décadas. ("Espero que este Congreso se ponga del lado de las familias y apruebe esta iniciativa").

Quizás la medida anunciada más cercana al programa original del Gobierno es el énfasis puesto en el proyecto de ley que termina con la "ilegalidad y penalización del aborto", enviado al Congreso el miércoles. "Sacudámonos los prejuicios. Generaciones de mujeres han vivido y peleado por esto. No les nieguen al menos el debate democrático", dijo.

En el momento en que el Presidente ponía el tema sobre la mesa, el presidente del PNL, Johannes Kaiser, se retiró de la sala, molesto, junto a otros parlamentarios.

■ Sus alusiones a instituciones como Contraloría y las FF.AA.

Muy en boga durante las últimas semanas estuvo la indagatoria sobre el mal uso de licencias médicas en el sector público por parte de la Contraloría, a la que Boric aludió en su discurso. Afirmó que "años antes" del comentario estudio, el Gobierno y el Congreso trabajaban ya en disminuir el ausentismo en el sector público.

Luego, se dio el tiempo de enumerar una serie de medidas en ese sentido y finalizó con una crítica política: "Ante la fuerte crisis de confianza en las instituciones, resulta clave que la política sea capaz de dar soluciones y no entraparse en debates estériles que impidan resolver las principales demandas ciudadanas"; para luego hablar sobre la reforma al sistema político.

Asimismo, reafirmó que "la sanción que corresponde a una falta grave a la probidad es la destitución del cargo".

Respecto de Defensa, aunque no aludió directamente al tema, las Fuerzas Armadas fueron mencionadas en varios pasajes: cuando agradeció su rol en materia de seguridad; al hablar del compromiso del Gobierno con el plan de construcción naval y la política aeroespacial, y también cuando habló del reforzamiento de las fronteras. Pero también, indirectamente, lo hizo cuando aludió a buscar cortar vínculos comerciales con Israel, ya que el Ejército sería uno de los principales perjudicados, por el desarrollo de varias décadas de las relaciones con ese país.